



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

04 DE OCTUBRE 2025



## SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE OCTUBRE 2025

### CONGRESO DEL ESTADO

Un pequeño grupo de jóvenes que conforman la **colectiva feminista “Incendiarias”** y el **Frente Violeta Michoacán** se manifestaron, en el patio central del Congreso de Michoacán, cuando concluyó una **conferencia magistral** dictada por la antropóloga feminista **María Marcela Lagarde y de Los Ríos**.

Con una manta en la que se leía **“Justicia por Marijó”** y una cartulina que decía **“Michoacán reduce las sentencias a feminicidas”**, las activistas le gritaron a la conferencista invitada, reconocida por acuñar la categoría de feminicidio en México, que en la entidad se le necesita.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/colectiva-feminista-se-manifiesta-tras-conferencia-magistral-de-marcela-lagarde-en-michoacan-26109555>

Integrantes del Colectivo Feminista Incendiarias y del Frente Violeta Michoacán se manifestaron en el marco de la conferencia de la feminista María Marcela Lagarde que tuvo lugar en el Congreso de Michoacán, para exigir justicia en el caso de María José Medina Flores, joven estudiante de veterinaria asesinada hace ocho años, luego de que el Tribunal Colegiado Penal redujera la pena a dos de sus feminicidas a tan solo 20 años de prisión.

En un inicio, el juez Cristóbal Luviano había dictado una sentencia considerada ejemplar, con perspectiva de género, de 38 años para los responsables. Sin embargo, tras una serie de apelaciones y amparos, la pena fue disminuyendo primero a 35, después a 27 y finalmente a la mínima, describieron integrantes de la agrupación.  
[https://postdata.news/protestan-colectivos-por-reducción-de-pena-a-femicidias-de-maria-jose-medina/](https://postdata.news/protestan-colectivos-por-reduccion-de-pena-a-femicidias-de-maria-jose-medina/)

La coordinadora de la fracción parlamentaria de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el congreso local, Fabiola Alanís Sámano, salió en defensa de la trayectoria de Marcela Lagarde tras las críticas provenientes de sectores de la comunidad trans. Aseguró que la feminista internacional es referente indiscutible en la lucha por los derechos de las mujeres.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/deben-respetarse-las-diferencias-de-pensamiento-dentro-del-movimiento-feminista-fabiola-alanis/>

La coordinadora de los diputados locales de Morena, Fabiola Alanís Sámano, presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso de Michoacán, defendió los aportes de la académica feminista Marcela Lagarde y llamó a respetar la pluralidad de opiniones dentro de los movimientos sociales, tras las críticas



## 04 DE OCTUBRE 2025

expresadas por colectivos de la comunidad LGBTQ+ que acusaron un discurso de exclusión en su visita a Michoacán.

<https://postdata.news/fabiola-alanis-defiende-aportes-de-marcela-lagarde-al-feminismo/>

A Marcela Lagarde no se le puede regatear lo que representa para el movimiento feminista, recalcó **Fabiola Alanís Sámano**, coordinadora parlamentaria de Morena en la LXXVI Legislatura del Congreso local.

Este viernes Lagarde presentó en Palacio Legislativo la conferencia “Agenda legislativa, retos y dinámicas globales”, lo que propicio de manera previa, el jueves, que organizaciones de la diversidad sexual en rueda de prensa cuestionaran el evento, acusando posturas transfóbicas por parte de la feminista.

<https://www.contramuro.com/marcela-lagarde-es-una-figura-clave-en-el-feminismo-alanis/>

La presidenta de la **Junta de Coordinación Política** (JUCOP), **Fabiola Alanís Sámano**, defendió la presencia de **Marcela Lagarde**, activista feminista que encabezó la conferencia magistral “*Agenda Legislativa, retos y dinámicas globales*”.

Y es que durante esta semana, colectivos de la **comunidad LGBT+** se posicionaron en contra de esta ponencia por difundir un **discurso en contra de las personas trans**.  
<https://pcmnoticias.mx/fabiola-alanis-defiende-presencia-de-marcela-lagarde-en-el-congreso-de-michoacan/>

La diputada local **Brissa Arroyo** hizo un amplio reconocimiento a **Marcela Lagarde**, investigadora y feminista que ha visibilizado desigualdades históricas y quien impartió la conferencia magistral “*Agenda Legislativa, retos y dinámicas globales*”.

La coordinadora del **Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD)** celebró la asistencia de mujeres michoacanas, activistas, académicas y jóvenes que acudieron a escuchar a la reconocida ponente.

<https://atiempo.mx/politica/marcela-lagarde-ha-visibilizado-desigualdades-historicas-brissa-arroyo/>

Diputadas coincidieron en que existe el reto de legislar con una **perspectiva feminista**, como un acto de justicia histórica en defensa de los **derechos de las mujeres**, además de unir esfuerzos para eliminar todo tipo de violencias.

El patio del Congreso del Estado fue sede de la conferencia “*Agenda legislativa, retos y dinámicas globales*”, impartida por la doctora **Marcela Lagarde y de los Ríos**, antropóloga y científica reconocida por sus aportaciones en materia de **feminicidio** en los ámbitos académico y político.

<https://atiempo.mx/politica/diputadas-llaman-a-legislar-con-perspectiva-feminista-en-el-congreso-de-michoacan/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 04 DE OCTUBRE 2025

El feminismo es la utopía, aseguró Marcela Lagarde, quien sostiene que si el feminismo es historia y si la causa de las mujeres es esta, asumirlo a cada paso va aligerando el camino.

En [Palacio Legislativo](#), al impartir la conferencia “Agenda legislativa, retos y dinámicas globales”, la activista hizo votos porque las mujeres sean cada vez más asertivas y propositivas, *“que demos un viraje a la imagen que mucha gente tiene de las mujeres que hacemos política, que muchas veces ridiculizan y exageran cosas que hacemos o decimos”*.

<https://www.contramuro.com/el-feminismo-como-utopia-y-causa-marcela-lagarde/>

La académica y antropóloga feminista María Marcela Lagarde y de los Ríos impartió una conferencia magistral en el Congreso de Michoacán, donde puso en duda la forma en que las autoridades reportan la reducción del 15 por ciento en los feminicidios, al subrayar que no existen métodos claros, científicos, ni homologados para comprobar dicha cifra.

“Cuando, alguien lo decía hace poco, no tenemos certeza que lo que llaman feminicidio en el Ministerio Público sea lo mismo que llaman feminicidio en un diplomado de estudios jurídicos. No sabemos, porque hay poca significadad en el tema”, expresó Lagarde, al advertir que los ministerios públicos carecen de criterios claros sobre los términos en los que se tipifican estos delitos.

<https://postdata.news/no-existe-metodo-cientifico-que-compruebe-que-los-femicidios-han-bajado-marcela-lagarde/>

**“La chaviza michoacana estudio de feminismo”**, así lo manifestó la feminista internacional Marcela Lagarde durante su visita a la capital del Estado, en un encuentro que convocó a legisladoras y ciudadanía en general.

El Congreso del Estado fue la sede de la conferencia magistral **“Agenda legislativa, retos y dinámicas globales”**, impartida por Lagarde, reconocida en toda Latinoamérica por su lucha y defensa de los derechos de las mujeres.

<https://changoonga.com/2025/10/03/en-morelia-marcela-lagarde-pide-a-la-chaviza-michoacana-estudiar-el-feminismo-y-su-legado/>

El visibilizar las historias de mujeres es clave para consolidar una sociedad más justa, afirmó la diputada Adriana Campos Huirache, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXXVI Legislatura Local, al asistir a la presentación del libro “MujerEs Michoacán, Compilación de Ensayos Políticos”, una obra que recopila los testimonios y experiencias de mujeres que han tenido que superar barreras de género para abrirse camino en la política y en la vida pública.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/adriana-campos-huirache-destaca-el-valor-de-visibilizar-la-voz-de-las-mujeres-en-la-politica-libro-mujeres-michoacan.htm>



## 04 DE OCTUBRE 2025

La diputada Fabiola Alanís anunció que desde el Congreso de Michoacán promoverá en las próximas semanas diversos mecanismos legislativos, en coordinación con el Gobierno del Estado, con el propósito de apoyar a las familias migrantes de la entidad frente al impacto que podría generar la reciente caída en el envío de remesas, reportada por el Banco de México.

Fabiola Alanís subrayó que Michoacán es uno de los estados con mayor dependencia de estos recursos, que han representado un sostén fundamental para la economía local y para miles de hogares.

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-impulsara-mecanismos-legislativos-para-mitigar-impacto-de-caida-de-remesas-en-michoacan/>

El diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez** denunció que el **Ayuntamiento de Morelia** se encuentra sumido en prácticas de **corrupción** que impactan directamente a las familias moreliananas.

“El gobierno municipal apesta a corrupción, y eso ya no se puede ocultar. La gente lo sabe, lo vive todos los días cuando los servicios públicos no funcionan y las obras se convierten en negocio para unos cuantos”, señaló Barragán.

<https://atiempo.mx/politica/juan-carlos-barragan-denuncia-corrupcion-en-el-ayuntamiento-de-morelia/>

## MICHOACÁN

El gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, informó que Michoacán podría contar, en 2026, con un presupuesto que rondará entre los 106 mil y 108 mil millones de pesos, lo que representaría un incremento de entre 5 y 6 por ciento respecto al ejercicio de 2025.

“Todo indica que vamos a tener un presupuesto más o menos entre 106 mil, 108 mil millones de pesos aproximadamente”, señaló tras precisar que la cifra dependerá de la aprobación que realice la Cámara de Diputados al paquete enviado por la Secretaría de Hacienda.

<https://www.contramuro.com/aumento-presupuesto-2026-michoacan/>

De cara a al análisis del paquete de presupuesto para 2026, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla elevó las expectativas y afirmó que los recursos podrían ser de hasta 108 mil millones de pesos, casi un 6 por ciento más del que se ejerció durante este 2025, el cual fue de 101 mil millones de pesos.



## 04 DE OCTUBRE 2025

En entrevista, en mandatario explicó que previo a la aprobación, la Cámara de Diputado federal deberá analizar, discutir y aprobar el presupuesto de la Federación. Por lo pronto, dijo que viene un incremento importante en las participaciones, de casi un 17 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/pronostica-ramirez-bedolla-presupuesto-de-108-mmdp-para-2026/>

Entre **106 mil y hasta 108 mil millones de pesos** es la estimación de lo que podría recibir Michoacán en el **Paquete Fiscal Federal 2026**, informó el gobernador del estado, **Alfredo Ramírez Bedolla**, al precisar que el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Finanzas y Administración, inició el análisis correspondiente para conocer los incrementos y ajustes que se prevén para el año siguiente.

En entrevista colectiva, indicó que el Paquete Fiscal que elaboró la Secretaría de Hacienda y Crédito Público todavía no está autorizado, pues únicamente se envió a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión para su análisis, discusión y aprobación. En tanto, Michoacán, dijo, revisa el tema para hacer los cálculos correspondientes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/estima-bedolla-hasta-108-mmdp-para-michoac%C3%A1n-en-el-presupuesto-federal>

El gobernador, **Alfredo Ramírez Bedolla**, afirmó que los recursos asignados a seguridad pública en Michoacán son suficientes y que el reto consiste en administrarlos de manera adecuada, en coordinación con la nueva estrategia federal. En entrevista, el gobernador señaló que: *"los recursos para seguridad son suficientes, lo que tenemos que hacer es administrarlos bien y, sobre todo, ser muy innovadores en base a esta nueva estrategia de seguridad que tiene la presidenta Claudia Sheinbaum"*.

<https://www.contramuro.com/ramirez-bedolla-respalda-estrategia-de-seguridad-en-michoacan/>

**La proyección presupuestal para 2026 permitirá a Michoacán consolidar avances en hospitales, universidades y proyectos de infraestructura**, aseguró el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

En entrevista durante la presentación del Libro «Mujeres Michoacán», el mandatario explicó que ya se encuentran en el proceso de análisis presupuestal y que **los primeros números arrojados por la Secretaría de Hacienda muestran un escenario alentador para el estado**.

<https://changoonga.com/2025/10/03/presupuesto-2026-sera-para-consolidar-servicios-de-salud-educacion-y-obra-publica-de-michoacan-bedolla/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 04 DE OCTUBRE 2025

Un presupuesto de entre 106 mil y 108 mil millones de pesos que representaría un aumento del 6% en relación al del 2025, sin recortes en participaciones federales ni en salud, calculó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla para Michoacán en 2026, tras una primera revisión de los recursos que se prevén para el estado en el paquete fiscal que proyecta el Gobierno de la República para el siguiente año.

Aclaró que todavía falta el debate en el Congreso de la Unión para conocer las cifras finales, pero de inicio se espera un aumento del 7% en las Participaciones y en los convenios con la Federación.

<https://postdata.news/descarta-gobernador-recortes-en-participaciones-federales-o-salud-para-michoacan-en-2026/>

El gobernador, [Alfredo Ramírez Bedolla](#), señaló que los convenios federales para el sector salud en Michoacán se incrementarán hasta alcanzar aproximadamente 3 mil 500 millones de pesos, cifra que consideró inusual en ejercicios anteriores.

*"Los convenios con la federación en materia de salud van a rondar más o menos los 3 mil 500 millones de pesos, cosa que no ocurría antes"*, afirmó el mandatario estatal durante su entrevista.

<https://www.contramuro.com/aumentaran-convenios-federales-de-salud-en-michoacan/>

**El presupuesto de salud para Michoacán no tiene ningún recorte**, aseguró el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, al precisar que si bien **actualmente hay estimaciones de lo que podría mandar la Federación al Estado**, es necesario hacer una **buena administración** para que los recursos alcancen.

En atención a los medios de comunicación, el mandatario estatal especificó que **se prevé un aumento considerable en los convenios en materia de salud con la Federación**, los cuales, dijo, podrían **rondar en los 3 mil 500 millones de pesos**, tema que consideró como histórico, toda vez que anteriormente no pasaba.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/salud-sin-recorte-presupuestal-en-2026-alfredo-ram%C3%ADrez-bedolla>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que se cumplirá con lo que establece la Constitución y se otorgará en 2026 el presupuesto pleno a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), equivalente al 4.5% del recurso total del gobierno del estado, es decir, 4 mil 800 millones de pesos.

El mandatario aseguró que el recurso puede ser incluso mayor, acorde a los ajustes presupuestales que implique la aprobación del Paquete Fiscal Federal.

"Se va a cumplir con la Constitución, de darle su presupuesto pleno del 4.5% a la universidad. Se está calculando un presupuesto más o menos de la Universidad



## 04 DE OCTUBRE 2025

Michoacana que va a rondar los 4.800 millones. Puede ser un poco superior, todo depende de cómo se vayan haciendo los ajustes presupuestales de la aprobación del presupuesto.”

<https://postdata.news/umsnh-recibira-un-presupuesto-aproximado-de-4-mil-800-mdp-en-2026-gobernador/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla reconoció a los artistas Margarita Vázquez Díaz, Uvaldo Ríos Nañez y Mizraim Cárdenas Hernández, con el Premio Estatal de las Artes Eréndira 2025, en los ámbitos de literatura, música y artes visuales, respectivamente.

El mandatario destacó su aportación y señaló que el propósito de este galardón, instituido para reconocer a las manos que enaltecen a Michoacán y al país, se materializa esta noche en tres grandes artistas cuya trayectoria y legado son motivo de orgullo para nuestra tierra.

<https://www.redmichoacan.com/2025/10/03/reconoce-bedolla-a-artistas-ganadores-del-premio-erendira-2025/>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, aseguró que los ataques armados registrados en diversos puntos de la entidad se deben a que se está combatiendo a la delincuencia.

En entrevista colectiva, indicó que en todo el territorio michoacano hay un despliegue importante de elementos de todas las corporaciones de seguridad federal y estatal, con el objetivo de mantener la tranquilidad. Subrayó que el trabajo está enfocado en detenciones, decomisos, órdenes de aprehensión, cateos y demás acciones para dar con los delincuentes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-no-hay-lugar-para-la-violencia-ni-para-los-delincuentes-bedolla>

**El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que en Michoacán hay un despliegue total contra la delincuencia**, con operativos coordinados con el gobierno federal que incluyen cateos, decomisos y detenciones en todo el territorio estatal.

Durante una entrevista en la presentación del Libro «Mujeres Michoacán», el mandatario estatal destacó que **su gobierno mantiene presencia permanente en todas las regiones de Michoacán**, con acciones conjuntas de seguridad para enfrentar de manera frontal a los grupos criminales.

<https://changoonga.com/2025/10/03/hay-un-despliegue-total-en-todo-michoacan-vs-la-delincuencia-bedolla/>



## 04 DE OCTUBRE 2025

Una sociedad que vive con miedo no tiene paz; la **Cultura de la Paz** va más allá de la ausencia de guerra, pues implica actitudes, instituciones y estructuras que permitan mantener sociedades pacíficas, señaló **Víctor Manuel Serrato Lozano**.

El titular de la **Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (CEEAV)** advirtió que, aunque en un país no haya conflictos armados, si las personas viven con miedo, hambre y sin derechos, no existe paz. Para alcanzarla, dijo, es necesario construir sociedades justas, equitativas e incluyentes.

<https://atiempo.mx/politica/en-una-sociedad-con-miedo-no-puede-existir-paz-victor-serrato/>

Comuneros de Opopeo, en Salvador Escalante, piden al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla sancione a la alcaldesa Dayana Pérez Mendoza por obstaculizar su proceso por la autonomía.

A unos días de la celebración de la consulta para decidir si se mantienen en el sistema de partidos o van por el autogobierno, Francisco Pamatz, integrante de la asamblea y promovente, acusó en rueda de prensa a la Presidenta Municipal emanada de Morena.  
<https://www.quadratin.com.mx/politicas/acusan-comuneros-de-opopeo-a-alcaldesa-de-obstaculizar-autonomia/>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), integrado por autoridades tradicionales de 80 comunidades originarias, informó que la comunidad de Opopeo y sus encargaturas llevarán a cabo el 19 de octubre una consulta histórica para decidir si administran directamente el presupuesto que les corresponde por ley.

El anuncio se dio tras una reunión con la Comisión Electoral para la Atención de Pueblos Indígenas del Instituto Electoral de Michoacán, en la que participaron autoridades comunales y el Colectivo de Abogados Indígenas. Según el CSIM, se cumplió con todos los requisitos administrativos y legales para garantizar el ejercicio libre y autónomo de la consulta.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/10/03/el-19-de-octubre-opopeo-decidira-sobre-presupuesto-directo-y-autonomia/>

La participación de Michoacán en el Tercer Foro Interregional sobre Legislación y Políticas Públicas en Materia de Desplazamiento Interno, celebrado en San Remo, Italia, representa un avance crucial para el desarrollo de mejores políticas públicas en el estado. Al compartir y adquirir experiencias junto a delegaciones de países con problemáticas complejas como Colombia, Ucrania y Etiopía, la entidad fortaleció su capacidad de respuesta institucional.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/michoacan-fortalece-politicas-publicas-sobre-desplazamiento-interno-en-foro-de-la-onu-semigrante.htm>



## 04 DE OCTUBRE 2025

El desarrollo económico de Michoacán es posible, pero debe construirse con **ética ambiental y justicia**, manifestó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, al señalar que por ello se aplica el modelo de **certificación contra la deforestación Proforest Avocado**.

Explicó que esta certificación **avalas las buenas prácticas ambientales** para el cultivo del aguacate, que garantiza a los consumidores finales, principalmente de **Estados Unidos y Canadá**, que el producto que se exporta **no proviene de huertas ilegales**, y que, por el contrario, **cuida los bosques y los recursos naturales**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/apuesta-bedolla-por-desarrollo-econ%C3%B3mico-de-michoac%C3%A1n-con-%C3%A9tica-ambiental-y-justicia>

Hace un año, la marea verde tomó espacio en Michoacán, logrando la despenalización del aborto; no obstante, la lucha continúa, pues la criminalización y las múltiples barreras impuestas por el Estado siguen poniendo en riesgo el derecho de las mujeres a un servicio seguro, gratuito y accesible.

El 10 de octubre del 2024, el estado de Michoacán declaró que la interrupción del embarazo sería legal pero desde entonces la Fiscalía General del Estado, se han abierto 11 carpetas de investigación contra mujeres michoacanas.

<https://cimacnoticias.com.mx/2025/10/03/a-un-ano-de-la-despenalizacion-fiscalia-de-michoacan-abrio-11-carpetas-de-investigacion-contra-mujeres-por-abortar/>

Tarímbaro y Puruándiro se han convertido en escenarios de horror para los animales, reportes recientes de asociaciones protectoras confirman que Tarímbaro se ubica entre los tres primeros municipios con mayor maltrato animal, mientras que Puruándiro figura dentro de los diez primeros lugares.

La situación es alarmante, cada semana se registran alrededor de 10 casos de envenenamiento de perros en plazas públicas, a plena luz del día.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/alerta-michoacan/tarimbaro-y-puruandiro-epicentros-de-crueldad-animal-en-michoacan-alertan-colectivos/>

Restaurantes y similares en Michoacán experimentarán un incremento promedio por el 20 al 25 por ciento sus ingresos, en la recta final de 2025, respecto de otras temporadas del año, señaló Gerardo Salvador Bustos Pineda, presidente en la entidad de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados (Canirac).

En entrevista para Quadratín, Bustos Pineda explicó que octubre, noviembre y diciembre le representan al sector restaurantero un repunte que va del 20 al 25 por ciento en sus ingresos, en comparación con otros momentos del año.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/preven-restaurantes-en-michoacan-repunte-de-hasta-25-en-ingresos/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA

04 DE OCTUBRE 2025

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inauguró la 15 edición del Festival Internacional de Gastronomía y Vino en México "Morelia en Boca", un escaparate que proyecta la grandeza de la cocina tradicional michoacana.

De acuerdo con un comunicado, en este contexto, el mandatario informó que también se cumplen 15 años de que la Unesco declaró como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad a la cocina tradicional mexicana, bajo el paradigma de Michoacán, es decir, que fue tomada como referencia para lograr tal reconocimiento.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/inaugura-ramirez-bedolla-el-15-festival-morelia-en-boca/>

La noche del jueves 2 de octubre quedó marcada por el arranque oficial del Jazztival Michoacán 2025, que celebra del 2 al 4 de octubre su vigésima tercera edición. El concierto inaugural se llevó a cabo en la Casa de la Cultura de Morelia, donde músicos nacionales e internacionales ofrecieron una velada memorable ante un público entusiasta.

El saxofonista Joshua Quinlan, originario de Estados Unidos, fue el encargado de abrir el festival, acompañado en el escenario por un ensamble michoacano de gran nivel: David Villanueva en el teclado, Flavio Meneses en el bajo y Fernando Mendoza en la batería. El recital, que inició a las 8:30 de la noche, combinó la improvisación característica del jazz con una ejecución precisa y emotiva que conquistó al público asistente.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/10/03/inicia-el-jazztival-michoacan-2025-con-un-concierto-lleno-de-energia-en-morelia/>

Los motores rugirán y llenarán de adrenalina a Michoacán con la edición 75 de la Carrera Panamericana que pisará tierra purépecha el 13 y 14 de octubre, informó Roberto Monroy García, titular de la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur).

"Con el logro de que regresara la Panamericana a Michoacán, hemos ido construyendo juntos el formato que debía tener, aquí hay mucha afición al automovilismo. Además los pilotos piden pasar por el tramo de la carretera de Mil Cumbres, entonces Michoacán no podía quedar fuera para recibir a las mas de 500 personas que llegan y pernoctan gracias al evento", afirmó el titular de la política turística estatal.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/deportes/automovilismo-deportes/carrera-pañamericana-llega-a-michoacan-este-13-y-14-de-octubre/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS



## 04 DE OCTUBRE 2025

La mañana de este viernes se presentó en Casa Michoacán el libro *Mujeres Michoacán*, compilación de ensayos políticos coordinada por la senadora de Morena, Celeste Ascencio Ortega, con la participación de más de 60 autoras.

El evento contó con la presencia del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, así como de funcionarias, activistas y representantes comunales.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/mujeres-michoacan-compilacion-de-ensayos-politicos-de-mas-de-60-autoras/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla participó en la presentación del libro *Mujeres Michoacán*, una compilación de ensayos políticos coordinada por la senadora de la República, Celeste Ascencio Ortega, donde se plasman los testimonios de resistencia y lucha contra la violencia de género.

El mandatario felicitó a la legisladora por reunir estas historias y destacó la importancia de escuchar las voces de las mujeres que viven un momento histórico en México y que hoy han visto llegar a una de ellas a la Presidencia de la República.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/mujeres-michoacan-el-libro-que-plasma-la-fuerza-femenina-por-la-igualdad-bedolla.htm>

El libro *MujerEsMichoacán*, presentado en Morelia, reúne textos de más de 60 autoras y busca reivindicar la lucha histórica de las mujeres en el estado, afirmó la senadora de Morena Celeste Ascencio Ortega.

“Son palabras de lucha, de fuerza, de resistencia, son palabras de mucha violencia las que van a encontrar en este libro, y es al final del día historia”, expresó.

En entrevista con Quadratín, detalló que cerca de 50 de las colaboradoras son michoacanas y el resto son mujeres de perfil nacional, desde ciudadanas sin cargo público hasta integrantes del gabinete federal.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mujer-es-michoacan-es-resistencia-y-empoderamiento-celeste-ascencio/>

“Estoy convencido que como personas juzgadoras tenemos una alta responsabilidad con el Estado y con la sociedad, cada decisión que ustedes emitan tiene que estar estrictamente apegada a la Constitución y las demás Leyes. Tenemos la obligación de actuar siempre de manera ética y honesta. Nuestras determinaciones deben estar tomadas con la Ley en la mano”, declaró el magistrado presidente del Poder Judicial de Michoacán, Hugo Alberto Gama Coria, durante un encuentro con personas juzgadoras del estado.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/sus-determinaciones-siempre-deben-estar-tomadas-con-la-ley-en-la-mano-gama-coria-en-reuni%C3%B3n-con-personas-juzgadoras>



## 04 DE OCTUBRE 2025

**El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Antonio Mora González, rechazó la versión de una supuesta alianza de facto entre el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar.** En entrevista, Mora González aseguró que **el movimiento no negocia candidaturas ni hace tratos bajo la mesa**, y reiteró que **la definición del candidato rumbo a 2027 será a través de encuestas** que establece el partido a nivel nacional.

<https://changoonga.com/2025/10/03/morelia-niega-dirigencia-de-morena-michoacan-cualquier-posible-alianza-bedolla-alfonso/>

El dirigente de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, destacó el respaldo ciudadano a la presidenta Claudia Sheinbaum, quien alcanzó un 73% de aprobación de acuerdo con una encuesta publicada por El Financiero.

En comunicado de prensa, señaló que este resultado refleja la confianza de la población en un gobierno que ha puesto en el centro el humanismo mexicano, impulsando políticas para mejorar la vida de los sectores más vulnerables.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/destaca-morena-michoacan-aprobacion-de-sheinbaum-a-un-ano-de-gobierno/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, intentó desactivar las tensiones con el diputado federal Leonel Godoy Rangel, tras el intercambio público que ambos sostuvieron en torno al financiamiento de los teleféricos de Morelia y Uruapan. Durante una entrevista, Mora aclaró que sus declaraciones no fueron un ataque personal, sino una respuesta a los dichos de Godoy, quien acusó que los proyectos del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla generarían deuda pública.

<https://www.contramuro.com/mora-y-godoy-bajan-tension-en-morena-michoacan/>

El presidente estatal de Morena, Jesús Mora, bajó el tono a las diferencias con el diputado federal Leonel Godoy Rangel y negó que exista una división interna en el partido en Michoacán.

El dirigente explicó que sus declaraciones recientes sobre el financiamiento de los teleféricos de Morelia y Uruapan respondieron a una “pregunta expresa” sobre señalamientos de Godoy, pero que no deben interpretarse como un enfrentamiento personal.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/enfria-lider-de-morena-michoacan-pleito-con-leonel-godoy-rangel/>

**Morena en Michoacán, alista la movilización de 12 mil militantes hacia la Ciudad de México para participar en la concentración masiva en el Zócalo**, con el objetivo de respaldar a la presidenta Claudia Sheinbaum.



## 04 DE OCTUBRE 2025

En entrevista con el dirigente estatal del partido, Jesús Antonio Mora González, explicó que **la convocatoria se realiza con recursos propios** y mediante la organización de los comités en el estado, quienes se encargarán de coordinar la asistencia.

<https://changoonga.com/2025/10/03/morena-michoacan-trasladara-12-mil-militantes-al-zocalo-cdmx-nosotros-si-lo-llenamos-la-oposicion-puras-placitas/>

La apuesta es al proyecto, no a la marca, sostiene Manuel López Meléndez sobre el trabajo político que al interior de Morena, se realiza en torno a Raúl Morón Orozco. En entrevista, el alcalde de Panindícuaro con licencia, reconoce que Morena como marca es fuerte, pero considera que por sí mismo Raúl Morón es también una marca propia, aunque precisa que la apuesta en el equipo del que forma parte, es por el proyecto.

<https://www.contramuro.com/la-apuesta-es-al-proyecto-no-a-la-marca-manuel-lopez-melendez/>

El Presidente Estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar, reconoció y celebró el trabajo de supervisión que realizó el Gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla, en las obras de la tercera etapa de la Universidad Politécnica de Aquila, las cuales presentan un avance del 68 por ciento. Ernesto Núñez destacó que este proyecto, que representa una inversión de 15 millones de pesos y se espera esté concluido el próximo año, es una muestra clara del compromiso de la actual administración con el desarrollo educativo regional y la construcción de un futuro con mayores oportunidades para las y los jóvenes de la Costa michoacana.

<https://cbtelevision.com.mx/reconoce-pvem-michoacan-compromiso-del-gobernador-alfredo-ramirez-bedolla-con-la-educacion-y-el-desarrollo-regional/>

"Las reformas que aprobamos a la Ley de Amparo son un paso contundente para brindar justicia al pueblo de México, ya que ahora estarán protegidos, accederán a procesos ágiles y transparentes, además de que cerramos la puerta a que se use como un escudo de actos de corrupción y evasión", sentenció el senador de Morena por Michoacán, Raúl Morón Orozco.

De acuerdo a un comunicado de prensa, el legislador fue enfático en señalar que la reforma no afecta al amparo sino que lo fortalece y puso como ejemplo que al ampliarse el interés legítimo, se le da voz a colectivos y comunidades defiendan causas comunes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reformas-a-ley-de-amparo-protegen-al-pueblo-raul-moron/>



## 04 DE OCTUBRE 2025

La presidenta municipal de Ario, Yohana Mendoza, fue elegida para ser parte del libro "MujerEsMichoacán", de la senadora Celeste Ascencio, mismo que fue presentado en Casa Michoacán por el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla.

El mandatario estatal felicitó a la autora, así como a las mujeres valiosas y valientes que inspiraron las historias, ya que dijo, han hecho un importante aporte para visibilizar la lucha, la voz y la visión de las mujeres michoacanas en la vida pública y social.

<https://cbtelevision.com.mx/yohana-mendoza-una-de-las-40-mujeres-mas-sobresalientes-de-la-vida-socio-politica-de-michoacan/>

## MORELIA

La capital michoacana arranca "los meses más bonitos" para paseantes, turistas y visitantes, afirmó Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia.

En entrevista realizada este viernes, en el Centro Cultural clavijero (CCC), Alfonso Martínez indicó que esta temporada comprende eventos emblemáticos y consolidados, como el Festival de Gastronomía y Vino. Morelia en Boca, el Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM) y el Festival de Música Miguel Bernal Jiménez, y actividades como la temporada de Noche de Muertos y Diciembre Mágico.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/arrancan-en-morelia-los-meses-mas-bonitos-destaca-alfonso-martinez/>

El último trimestre del año se considera uno de los períodos más atractivos en materia turística para Morelia, resaltó el presidente municipal, **Alfonso Martínez Alcázar**. En entrevista colectiva, el edil subrayó que actualmente se lleva a cabo el **festival gastronómico Morelia en Boca** y que, en las próximas semanas, se realizarán el **Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM)** y el **Festival de Música de Morelia**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/con-festivales-y-tradiciones-%C3%BAltimo-trimestre-del-a%C3%B1o-fortalece-turismo-en-morelia-edil>

El Festival más importante de gastronomía en Michoacán arrancó este 3 de octubre y permanecerá hasta el domingo 5 en el Palacio Clavijero de Morelia. En este evento destaca la fusión de los sabores de la cocina tradicional y la especialidad de chefs reconocidos de México y el mundo.

En la inauguración, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, enfatizó la necesidad de proteger y difundir los productos originarios de Michoacán, que solamente se ofrecen en la cocina de las comunidades indígenas.

<https://postdata.news/arranca-festival-morelia-en-boca-en-palacio-clavijero/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



04 DE OCTUBRE 2025

Será a finales del mes, que ahora sí se entregue la obra del estacionamiento del Mercado Independencia, señaló Netzahualcoyotl Vázquez Vargas, secretario de Servicios Públicos.

En entrevista, señaló que se está realizando el tema de la instalación eléctrica de los locales, los cuales ahora contarán con una reglamentación establecida y una red moderna, lo que tendrá una inversión de 600 mil pesos.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/a-finales-del-mes-se-entrega-la-obra-del-estacionamiento-del-mercado-independencia/>

El secretario de Servicios Públicos de Morelia, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, dio a conocer que los 144 locatarios afectados por el incendio del Mercado Independencia que se registró el 20 de mayo del 2023, serán reinstalados durante este mes de octubre.

Compartió que una vez que el concesionario avanzó con la obra, el Ayuntamiento de Morelia inició con la instalación eléctrica de este corredor y el acondicionamiento de los locales para reubicar a los oferentes.

<https://postdata.news/reubicaran-a-130-comerciantes-del-mercado-independencia-afectados-por-incendio/>

Los programas de capacitación que se realizan en el municipio a cocineras, no se contrapone con el reconocimiento que tienen las cocineras tradicionales en Michoacán, señaló el alcalde Alfonso Martínez Alcázar.

En el marco de la inauguración del Festival Morelia en Boca, fue cuestionado por la controversia que se ha generado, por el hecho de que las cocineras que se estaban certificando a través del municipio no eran como tal parte del programa de Cocineras Tradicionales, señaló el municipio que en Morelia se apoya a todas aquellas que se estén dedicando a cocinar comida típica.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/programas-de-capacitacion-del-municipio-a-cocineras-no-se-contrapone-con-reconocimiento-a-tradicionales-alfonso-martinez/>

## SEGURIDAD

Como parte de las acciones para **investigar y combatir el narcomenudeo** en la capital del estado, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) realizó un **cateo en un inmueble de la colonia Solidaridad**, en el que **aseguró metanfetamina y**



## 04 DE OCTUBRE 2025

logró la **detención de ocho personas**, presuntamente relacionadas con actividades ilícitas.

La diligencia fue **resultado de actos de investigación** que permitieron a la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo obtener de un Juez de Control la respectiva **orden de cateo a un domicilio ubicado en la calle Dámaso Cárdenas**, de la citada colonia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/asegura-fge-675-dosis-de-metanfetamina-y-detiene-a-ocho-personas-durante-cateo-en-morelia>

Lo que debía ser una noche de celebración se convirtió en una escena de horror en el corazón de Tepalcatepec, luego de que un ataque armado acabara con la vida de un hombre y una mujer durante los festejos patronales.

Los hechos ocurrieron durante los últimos minutos del viernes sobre la avenida Las Américas, una de las zonas más concurridas durante la festividad local. En medio de música, juegos mecánicos y puestos de comida, individuos armados abrieron fuego contra sus víctimas y huyeron rápidamente con rumbo desconocido, sembrando el pánico entre asistentes.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultiman-a-balazos-a-una-pareja-en-plena-fiesta-patronal-de-tepalcatepec-michoacan.htm>

Los elementos del Ejército Mexicano aseguraron armamento, droga y vehículos durante un operativo realizado en inmediaciones de la comunidad de Toreo El Alto, perteneciente al municipio de Uruapan.

De acuerdo con el informe oficial, no se registraron personas detenidas en la acción, sin embargo, el aseguramiento incluyó armas de alto poder, granadas y equipo táctico.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/aseguran-armamento-y-veh%C3%ADculos-en-operativo-militar-en-uruapan>

Carlos Gabriel "N", alias "Güero", quien es señalado de su posible relación en la comisión del delito de robo, cometido en agravio de la empresa de telecomunicaciones, en esta ciudad, fue aprehendido por personal de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Sobre el particular se informó que con base en las investigaciones, el 22 de marzo de 2022, aproximadamente a las 16:10 horas, el detenido y otra persona se encontraban en la avenida Agustín Melgar esquina con la calle Granjeo, en la colonia Gandarillas, donde fueron sorprendidos por personal de la empresa cuando sustraían 25 metros de cable de cobre aéreo telefónico.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/aprehenden-a-presunto-responsable-de-robo-de-cableado-a-una-empresa-de-telecomunicaciones-en-uruapan-michoacan.htm>



## 04 DE OCTUBRE 2025

Elementos de las secretarías de Seguridad Pública ([SSP](#)) y de la Defensa Nacional (Defensa) detuvieron a un hombre identificado como uno de los principales generadores de violencia en el municipio de Buenavista.

Mediante trabajos de investigación, análisis e inteligencia, este objetivo prioritario fue asegurado por personal de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), en conjunto con el Ejército Mexicano y con el apoyo de la Guardia Nacional (GN) en la tenencia de Felipe Carrillo Puerto.

<https://www.contramuro.com/detienen-a-generador-de-violencia-en-buenavista-michoacan/>

En medio de los campos de limón que rodean El Guayabo, poblado de Tierra Caliente de Michoacán , donde a mediados de julio estallaron combates entre grupos armados, periodistas y defensores de derechos humanos hallaron un rastro inquietante: docenas de casquillos de alto calibre con marcas que los vinculan directamente a una fábrica de municiones propiedad del Ejército de Estados Unidos.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/balas-del-ejercito-de-eeuu-terminan-en-enfrentamientos-entre-carteles-en-michoacan.htm>

Los cuerpos sin vida de tres personas fueron localizados la tarde de este viernes, en una terracería colindante de los municipios de Jacona y Zamora, presentaban huellas de violencia e impactos de arma de fuego.

Cerca de las 18 horas se alertó a las corporaciones policiales sobre la localización de los cuerpos, los cuales se encontraban en dicha terracería, por lo que al sitio se movilizaron uniformados de la Policía Municipal, Guardia Civil y Ejército Mexicano.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/localizan-tres-cadaveres-baleados-en-tercereria-de-jacona-zamora/>

Madre e hijo habitantes del municipio de Zinapécuaro, fueron privados de la libertad el pasado 30 de septiembre mientras laboraban en un invernadero en la comunidad San Miguel Taimeo; el crimen se atribuye a una célula delictiva que ese mismo día atacó a balazos a agentes de la Fiscalía del estado.

De acuerdo con las fichas de búsqueda emitidas por la Fiscalía General de Michoacán, los desaparecidos son María Matilde Sánchez Reyes, de 42 años de edad, y su hijo Gerardo David Sánchez Reyes, de 18 años.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/sin-pista-de-madre-e-hijo-trabajadores-de-un-invernadero-secuestrados-por-comando-en-zinapecuaro-michoacan-lo-atribuyen-a-cartel-que-tambien-ataco-a-la-fiscalia.htm>



04 DE OCTUBRE 2025

## COLUMNAS

### LOS SUSPIRANTES...

#### El Morena adelantaría sus encuestas

Por Nicolás Casimiro

“En 2026 habrá Mundial de Fútbol en México, por eso las cúpulas del Morena están pensando en adelantar sus encuestas en varios estados para elegir sus virtuales candidatos a gobernadores.

Ese sería el caso de Michoacán, donde se espera que la designación del **coordinador para la Defensa de la Cuarta Transformación** sea entre los meses de enero y febrero. Esto sería 7 ú 8 meses antes del arranque del proceso electoral y casi año y medio antes de las elecciones federales y locales de 2027.

Son temas que en breve podría anunciar la dirigente nacional del Morena, **Luisa María Alcalde Luján**, y que acelerarían muchos cosas en las filas del partido guinda, así como en sus aliados, el PVEM y el PT.

Como he dicho antes, hay a mi juicio cuatro perfiles que por ahora están apuntados para el proceso por la gubernatura de Michoacán.

Se trata del senador **Raúl Morón Orozco**; la coordinadora de la bancada morenista en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**; el dirigente estatal y diputado federal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**; y, el diputado federal y comisionado nacional del PT para Michoacán, **Reginaldo Sandoval Flores**.

¿A quiénes más metería el Comité Ejecutivo Nacional del Morena en la encuesta?

Es previsible que favorecerá una vez más a la senadora **Celeste Ascencio Ortega**.

Y tal vez la dirigencia nacional le haga caso al gobernador saliente, **Alfredo Ramírez Bedolla**, con alguna de sus colaboradoras a las que anda impulsando, aunque con poco éxito.

Será interesante ver si se confirma el anuncio y cómo se desarrolla el proceso interno, porque una vez designado el “**coordinador para la defensa de la Cuarta Transformación**”, automáticamente el dirigente estatal del Morena, **Jesús Mora González**, quedará relevado de su cargo en los hechos.

Y es que como lo dicen los estatutos guindas y como ha funcionado en la página, el próximo candidato de la 4T prácticamente fungiría como el jefe político de todo lo relacionado con el Movimiento en Michoacán.

Se avizoran meses intensos en las filas morenistas.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-morena-adelantaria-sus-encuestas/>